

Precios de suscripción:

En Toledo.	Mes.....	0,40
	Trimestre.	1,20
Fuera id.	Trimestre.	1,50
	Año.....	5,50

Número suelto 10 céntos.

Pagos anticipados.

Heraldo Toledano

Precios de anuncios:

1. ^a plana, línea.....	0,25
2. ^a id. id.	0,15
3. ^a id. id.	0,10
4. ^a id. convencionales.	

Núm. atrasado 25 céntos.

Pagos anticipados.

Semanaario defensor de los intereses de Toledo y su provincia.

Para asuntos obreros: Núñez de Arce, 20.

SE PUBLICA LOS VIERNES

Redacción y Administración: Tendillas, 17

Centenario del Greco.

Las reuniones de anteayer.—Más detalles sobre las fiestas.

En el Ayuntamiento se reunieron anteayer tarde las Comisiones ejecutiva, de propaganda y de festejos, y siguieron trabajando en la organización de las fiestas.

El Sr. Cossío vendrá á Toledo el domingo, para inaugurar las conferencias, en el primer tren de la mañana. En la estación le recibirán los Sres. Alvarez Ancil y San Román, éste en representación del alcalde, que no podrá hacerlo personalmente, requerido por el sorteo de mozos.

La conferencia empezará á las tres, y á ella podrán concurrir también las señoras. Hará un breve discurso de presentación el presidente de la Comisión de festejos Sr. Alvarez Ancil.

Se han enviado besalamanos á los diputados, senadores y otras personalidades de la provincia, y á los centros, casinos, sociedades y demás colectividades de esta capital, rogándoles contribuyan á la suscripción abierta para sufragar los gastos del Centenario.

El ministro de Instrucción pública librará en breve una cantidad, y se espera que la Diputación y el Ayuntamiento, cada uno dentro de sus recursos, cooperen en una medida decorosa.

El Sr. Vera ha terminado el cartel de las fiestas. Será expuesto estos días, durante dos ó tres, en la fotografía del Sr. Villalba, y luego se remitirá á Madrid, para que, después de examinarlo Sorolla, sea impreso.

También en la Fábrica de Armas están terminando la placa del título para su majestad el rey, que pondrán en sus augustas manos, entre otras personalidades, los señores conde de Cedillo, Sorolla y el alcalde de Toledo Sr. Conde.

Estos expresarán á su majestad, al propio tiempo, el deseo de que honre con su presencia las fiestas del Centenario.

Tiénesse ya por seguro el que, durante las mismas, vendrán á Toledo, según referencias del señor conde de Cedillo, más de 300 turistas italianos.

La fiesta literaria en Rojas será brillantísima.

La Guerrero y Mendoza se han comprometido á venir el 7 de Abril para representar el propósito que prepara Marquina sobre el Greco ú otro asunto toledano de su época.

Es probable que, además del propósito, se ponga en escena otra obra de alguno de nuestros clásicos.

De la organización de esta solemnidad se ha encargado la Academia de la Lengua. También la de San Fernando asistirá casi en pleno, con su director, señor conde de Romanones, á la cabeza.

Una orquesta formada de profesores de Madrid ejecutará el himno del Centenario y otras composiciones clásicas.

Parece que para el discurso que ha de pronunciarse en dicha fiesta se ha pensado en Vázquez de Mella.

El adorno del teatro será esplendidísimo: todavía más, si cabe, que el que hubo cuando los juegos florales en honor de Rojas.

El Patronato de la Casa del Greco publicará un magnífico portfolio de divulgación sobre el Greco y su arte.

También en Toledo aparecerá probablemente una hoja periódica titulada «El Centenario del Greco», que se distribuirá profusamente, y en la cual se insertarán trabajos de artistas toledanos.

Un buen número para incluirle en los festejos.

Juntamente con la reconstrucción externa de la primitiva y característica fábrica de mampostería y ladrillo al descubierto de la Posada de la Sangre, reconstrucción que el maestro alarife Sr. Matías haría muy bien, como lo ha hecho en el Castillo de San Servando—Dios se lo premie—podrían librarse para satisfacción de todos los que admiran al Toledo medioeval de esos estupendos adioses que lo afrentan y nos ponen en ridículo ante las personas cultas, podían librarse, repetimos, del infame revoco, bajo cuya capa cayeron en mal hora las bellezas de construcción que caracterizan los Arcos de la Sangre, de la Judería, y sobre todo, aquellos muros viejos, evocadores majestuosos de la poesía del silencio y el misterioso recogimiento, situados en el callejón de los Aljibes y el de Buzones, junto al cobertizo de Santo Domingo el Real.

¿Hace, señores concejales San Román y Vidal?

Las conferencias.

El próximo día 15 es la fecha designada para la primera conferencia del Centenario del Greco, que habrá de celebrarse en el Paraninfo del Instituto, á cargo aquélla de la ilustrada oratoria del Sr. Cossío, no dudando un momento de que á aquel santuario de la ciencia, acudirán á escuchar la discreta palabra del eximio escritor, las fuerzas vivas de la capital, representadas por todos los elementos sociales de la misma. Respetando el acuerdo recaído en la elección del local, hemos de manifestar con toda sinceridad le consideramos insuficiente á contener el numeroso público que de modo indudable ha de asistir á esos actos de cultura, ansioso, no ya de ilustración, sino de conocimientos acerca del oscuro pasado del cretense.

Mucho celebraríamos el que la comisión organizadora de dichas conferencias estudiara extremo tan importante, á fin de evitar distingos, aglomeraciones y molestias, en fin, tanto para los oradores como para el público en general, que perjudicarán en extremo el buen nombre de Toledo.

Dado el toque de atención, hace mutis por el foro nuestra opinión modestísima.

Hotel Granullaque, Barrio Rey, 4.—Toledo.

UNA ACLARACIÓN

Leemos en *La Bandera Profesional*, correspondiente al día 1.º: «Recibida el 21 de Enero próximo pasado la partida de nacimiento que se tenía reclamada al maestro interino de Valmojado, D. Faustino A. Rodríguez, en la misma fecha se ordenó al habilitado del partido de Illescas levantase la suspensión del pago de haberes á dicho maestro». Conformes en cuanto se refiere esta noticia al recibimiento de la partida en la Sección; pero no podemos estarlo con la fecha que indica en que se levantó la suspensión de dichos haberes; por que esto se hizo el 23 de Diciembre, en cuanto nuestra primera autoridad de la provincia tuvo el honor de escucharnos; y el 28 del mismo mes, estaba en nuestro poder el dinero.

Se conoce, que los señores redactores de *La Bandera* siguen tan mal informados como siempre, y se ocupan muy poco en leer la Prensa de la capital de nuestra provincia, puesto que, si hubieran leído los números 20 y 21 de *El Noticiero*, estarían convencidos de cuanto sobre el particular exponemos.

Sentimos que no se hayan enterado de esto antes, para evitarse el soberbio disgusto que les habrá producido, y les ruego que en lo sucesivo, para cuanto de mí tengan que ocuparse, procuren enterarse mejor, y no ocuparse en llenar tales columnas con EMBUSTES que pueden disgustar á mis amistades, sin que haya motivo para ello.

F. RODRÍGUEZ.

Valmojado, 5-II-914.

Los «Grecos», de San José.

Sobre una carta.

La Prensa local publica estos días una carta de D. Benito López de las Hazas, capellán mayor de la capilla de San José, rectificando nuevamente la denuncia de nuestro compañero Sr. Gómez Camarero respecto á uno de los cuadros del Greco existentes en aquella capilla.

También nosotros la hemos recibido; pero, suponiéndola bien leída de nuestros suscriptores, omitimos su inserción, para ahorrarnos espacio, confiando en que su autor no habrá de tomarlo á desaire.

El Sr. Gómez Camarero responde á esa misiva con esta otra, que ha dirigido á los directores de varios de los periódicos en los cuales aquélla se ha publicado:

«Mi distinguido compañero: Ruégole de publicidad á los siguientes extremos con que, meramente por cortesía, respondo á la carta del respetable señor López de las Hazas.

Son á saber:

Que no habiéndole aludido siquiera en mi denuncia de El Liberal, ninguna explicación le debo.

Que estoy satisfecho de haber prestado un buen servicio á Toledo consiguiendo del señor conde de Guendulain la seguridad, que ofrece su palabra, de que los cuadros del Greco de la capilla de San José «no se venderán en manera alguna».

Que inútilmente se pretende quebrantar la seriedad de nuestra campaña en interés de Toledo, severa en el reproche de los actos censurables, pero respetuosa con las personas y con la verdad de los hechos, garantizada con nuestra honradez, cuando testificalmente no pueda pro-

barse sin declinar deberes de conciencia y de honor impuestos por la oblicada reserva del conducto por que esos hechos llegaron á nuestro conocimiento para que, sólo excitando el patriotismo de todos, frustrados quedasen».

Por nuestra parte, ratificamos cuanto dijimos sobre este asunto en nuestro número anterior y suscribimos las manifestaciones de nuestro compañero, agregando que extraña, por ociosa, es la carta del señor López de las Hazas, después de la del señor conde de Guendulain, que, á nuestro juicio, es el único á quien, como patrono, cumplía rectificar; máxime, por cuanto, según hace observar el Sr. Gómez Camarero, ni remotamente se le aludía siquiera en la denuncia al citado señor capellán.

La industria sericícola.

D. Enrique Espantaleón está terminando en la casa que habitaba el señor conde de Benacazón, Recoletos, 7, la instalación de sus telares de tapices y alfombras de nudo; muy en breve empezarán á funcionar dichos telares con obreros de Toledo. Al efecto, le han sido ofrecidos varios aprendices de la Casa del Pueblo, para irlos educando en tan difícil manufactura; por tanto, dentro de muy poco resurgirá nuevamente esta industria artística, extinguida ya hace tiempo en la ciudad de los 30.000 telares.

Cuán beneficioso hubiera sido que coincidiendo la apertura de referida fábrica, y de haberse llevado á la práctica la moción anunciada del señor Villarreal, contempláramos ese día las nuevas plantaciones de moreras en los terrenos apropiados pertenecientes al pueblo, para que pudieran los pobres dedicarse á la cría del gusano, obteniendo con la venta de los capullos un ingreso fácil para el sostenimiento de sus familias.

Y ya que del señor conde de Benacazón hablamos, con verdadero dolor hacemos público que el numeroso museo que de obras notabilísimas de arte tenía formado en el local citado de su propiedad, calle Recoletos, número 7, lo ha trasladado á Madrid.

DE POLÍTICA

El candidato por Quintanar de la Orden D. Pablo Ramos, recientemente ha presentado al conde de Romanones á don Rogelio López de Segovia, vecino de Corral de Almaguer, donde cuenta con grandes simpatías, principalmente entre la gente humilde.

El conde de Romanones le ha dispensado una cariñosa acogida, animándole á trabajar asiduamente por la política liberal para concluir cuanto antes con la postergación de los elementos liberates del referido pueblo. El jefe del partido ha rogado al Sr. Segovia que haga cuantos esfuerzos sean posibles para el triunfo de D. Pablo Ramos, que, según sus palabras, es uno de sus candidatos predilectos.

Muy en breve quedará reconstituido el Comité del partido liberal en Corral de Almaguer.

Hemos oído que con frecuencia, don Gumersindo Díaz Cordovés se queja del poco amparo y defensa que su política encuentra en las esferas del Gobierno. A aquellos á quienes se ha quejado el señor Díaz Cordovés, les ha dicho que no se

mezcla ni interviene en la política de la Mancha.

Los elementos conservadores del distrito de Quintanar están completamente despistados acerca de lo que tienen que hacer en las próximas elecciones, porque el Sr. Cordovés, ni ninguna otra persona significada en la política conservadora, les ha dicho nada sobre este asunto; y este síntoma lo relacionan con las noticias que de Madrid llegan acerca del absoluto desacuerdo que hay entre el Gobierno y el Sr. Cordovés respecto á quién ha de ser el candidato por el referido distrito.

La candidatura de D. Pablo Ramos por el distrito de Quintanar, cada día gana más terreno, hasta el punto de que el jefe del partido liberal señor conde de Romanones á algunos de los políticos de esta provincia que estos días le han visitado, les ha dicho que probablemente el Sr. Ramos se quedará sólo, pero que de todos modos su triunfo está descontado.

Estas noticias coinciden con el ambiente político que hay en esta capital, á donde por los rumores que llegan, se sabe que D. Pablo Ramos tiene mayorías grandes en la casi totalidad de los pueblos del distrito.

También tenemos noticias del poco calor que eacuentra en su visita á los pueblos del distrito de Quintanar el candidato que se suena oficial, no obstante creerle en dichos pueblos sobrino de Cordovés.

El patrocinio de que hablaba un candidato conservador á la Diputación á Cortes por esta provincia no lo ven sus correligionarios, los cuales han comenzado la asomadilla que tan á solas ha hecho por algunos pueblos del distrito que pretende.

¿Será que el patrocinio y la compañía que se había anunciado para cuando recorriera el distrito, se guardan para el ex radical, el ex republicano y extraordinario neófito en los campos de la monarquía D. Tomás Romero!

Es de suponer que si este señor va en tan grata compañía no repetirá aquello de «benditas sean las manos que incendiaron y saquearon en los días de la semana trágica de Barcelona», porque estas cosas, á los genios, no se les ocurren en las grandes crisis.

El candidato conservador por el distrito de Quintanar ha hecho poca parada en este pueblo. La rapidez de su visita y el no haber permanecido en la importante villa manchega más que las noches de los dos días que ha dedicado á los otros pueblos del distrito, se ha comentado bastante. Uno de los pocos que han tenido la dicha de verle, inocentemente preguntó si el candidato había tenido algún disgusto, porque de otro modo no se explicaba lo desasosegado é inquieto de su permanencia en Quintanar, y no tuvo respuesta.

Una vez que ya se despidió el pretendiente sigilosamente, dijo uno de los correligionarios, para «internós»: la preocupación del Inúsped se explica, porque tenía miedo á que los pobres de Quintanar le reclamaran las 2.000 pesetas de subvención que nuestro hospital ha tenido hasta que él, siendo presidente de la Diputación, concluyó con la, según su dicho, bicoca de los pobres jornaleros de Quintanar, que hartos de trabajar, á los setenta años tienen que ir á concluir sus días en aquella bendita institución.

Figuraros si es para tener miedo si al pretendiente los quintaneros le dicen: en Noviembre de 1910, sin obedecer á criterio alguno, suprimió usted á nuestro hospital cometiendo una mala acción. las 2.000 pesetas que de tiempo inmemorial la Diputación le venía pasando, reintegre usted el perjuicio que únicamente causó y después hablaremos.

En fin, peor es meneallo, terminó diciendo.

MIRANDERO.

“TARDES GRISES,”

Hemos recibido un ejemplar de esta obra, cuyo título sirve de epigrafe á estas líneas, original del maestro de periodistas toledanos D. Federico Lafuente, querido amigo nuestro, y del gran artista y profesor de la Escuela del Artes D. Vicente Cutanda.

El texto se compone de inspiradas poesías y las ilustraciones son de exquisito gusto artístico, propios de su autor.

A uno y otro no hemos nosotros de ensalzarlos, puesto que sus talentos son de todos admirados y reconocidos, pero no prescindiremos de ocuparnos otro día más detenidamente del libro de referencia.

Romería del Angel.

Hemos recibido un cartel anunciador de las fiestas que la Cofradía del Santo Angel Custodio prepara en su ermita extramuros de esta ciudad, para el día 1.º de Marzo próximo, en cuya fiesta principal será orador el muy ilustre señor doctor D. Francisco Frutos Valiente.

Por la tarde, tocará en la explanada de la ermita un piano de manubrio, y á las seis, se quemará una gran traca valenciana.

A la función de iglesia asistirá una escogida orquesta.

Agradecemos la invitación que la Junta directiva de dicha Cofradía nos hace en atento besalamano.

La Comisión de Arte

La Comisión de Arte, del Ayuntamiento, formada por los señores San Román (presidente) y Vidal, Cano, Martín Gamero, Pintado y de la Cuerda, se reunirá estos días para examinar algunos asuntos de su competencia.

Parece ser que sus primeras medidas estarán relacionadas con las fiestas del Centenario del Greco.

El Comité del Turismo.

La reunión de mañana.

En el salón de sesiones del Ayuntamiento celebrará mañana sábado junta general, á las cinco y media de la tarde, el Comité internacional del Turismo.

Podrán asistir también cuantos, conformes con el objeto de la Asociación, deseen pertenecer á ella.

En dicha reunión será elegida definitivamente la Junta de Gobierno y se tratarán otros asuntos de interés.

A partir de mañana, el Comité comenzará á funcionar normalmente, y tomará, por lo pronto, algunas iniciativas encaminadas á fomentar el turismo en Toledo.

También contribuirá, en la medida de sus recursos, á la propaganda del Centenario del Greco.

Todos los interesados en el progreso de Toledo deben prestar su ayuda á ese Comité, que puede hacer mucho, y lo hará, seguramente, en tal sentido.

Nuevo industrial.

Auteanoche inauguró su establecimiento de gorras de uniforme, nuestro particular y estimado amigo don Isidro Sánchez Vega (antiguo dependiente de Marañés).

En este nuevo establecimiento, instalado en la cuesta del Alcázar, número 10, se armonizan la sencillez y la elegancia; el local tiene condiciones de estética, y por su amplitud se adapta admirablemente á las necesidades del comercio á que se dedica.

Todas estas circunstancias, unidas á la competencia, amabilidad y exquisitez en el trato que caracteriza á su dueño, nos hace augurar al nuevo industrial toledano, pingües resulta-

dos en el negocio, cosa que celebraremos de buen grado.

Nuestra enhorabuena, á la par que nuestro agradecimiento por la invitación que nos hizo, y las atenciones que nos dispensó al tener el gusto de visitarle.

“La Sin Rival,”

Agradecemos á la sociedad anónima «La Sin Rival» la atención que ha tenido al remitirnos un ejemplar de su bien escrita Memoria anual, correspondiente al finado de 1913, en la que se detalla la vida floreciente y progresiva de esta sociedad y la labor meritoria del Consejo de Administración.

El balance-resumen deja líquido á favor en 31 de Diciembre 3.500 pesetas, y cierra el año con 81 accionistas.

Espectáculos.

Teatro de Rojas.

Decididamente hemos mejorado mucho. En mi última reseña, que por llegar como casi todas las cosas mías, tarde, no pudo publicarse, ya decía que parte de los fracasos de la compañía, tenía la culpa el director de orquesta, que aunque buen músico, cosa que no se la discuto, estaba desorientado dirigiendo, y esto era causa del desconcierto que en parte y coros reinó durante toda la semana pasada. Hoy con el nuevo director de orquesta hemos pasado, si no á la gloria, por lo menos á un purgatorio muy decentito.

El martes pusieron en escena *La reina mora*, *La marcha de Cádiz* y *De padre y muy señor mío*. Las dos primeras tuvieron una feliz interpretación. El dúo de *La reina mora*, lo cantaron con mucho gusto la señora Mora y el Sr. Ibáñez. Los Sres. Martín, Rodrigo y Rosell, estuvieron bien, sin exageraciones cómicas que suelen ser ridículas. La Sra. Lastra, cantando la canción de los pajaritos, muy bien.

La marcha de Cádiz, que nunca se hace vieja, estuvo muy bien. La Sra. Meléndez y el Sr. Martín, que es un tenorito cómico muy completo, fueron muy aplaudidos en el dúo de los patos, teniendo que repetirlo. El Sr. Latorre, que se desposeyó algo de sus exageraciones cómicas, me gustó en el Pérez; en este tipo no me recordó, como otras veces, á los payasos. Los demás individuos contribuyeron con todas sus fuerzas el éxito de la obra.

La obra de estreno es como su autor la llama, *De padre y muy señor mío*, pero de mala que es. Es de lo más verde y de peor gusto que se ha escrito. Los chistes tan gruesos como detestables; es de esas obras que llevan al público al bautizo y al entierro á la vez. Las Sras. Lastra y Meléndez y el Sr. Latorre, hicieron esfuerzos insuperables por salvar la obra. Pero... ni con salvavidas.

El programa de ayer era de atracción, y, á pesar de ello, la entrada fué floja.

Anoche, ya más ensayados y más de acuerdo director de orquesta y cantantes, pude enterarme de que había coros, porque francamente, hasta ayer no había hecho más que verlos, no los había oído.

La Sra. Mora y el Sr. Ibáñez, se lucieron, sobre todo en *Molinós de viento*, que estuvieron á la altura de los buenos, y fueron justamente recompensados con nutridos aplausos.

Á la Sra. Criado, á quien todavía no he dedicado unas líneas, la envío desde aquí mi más sincero aplauso, baila muy bien y con mucho gusto.

La Corte de Faraón estuvo muy bien presentada. Merece especial mención la Sra. Meléndez y los señores Martín é Ibáñez.

Para la Sra. Lastra, unas líneas aparte; mucho me gustaba como triple cómica, pero ayer me confirmó más su mucho valer. Nos hizo una *Puti-*

fasa admirable, cantando y diciendo muy bien.

Con noches como éstas se puede conseguir que el público vaya al teatro, que ya casi iba perdiendo la costumbre.

UNO DEL «CASINO».

Noticias.

El día 7 del corriente falleció el industrial de esta capital D. Mariano Rosell Moraleda, á consecuencia de rápida y terrible enfermedad, que le ocasionó tan funesto desenlace.

Hacemos presente nuestro sentimiento á la familia del finado.

D. Julián Esteban Infantes, nuestro respetable amigo, está bastante aliviado de la dolencia que le aqueja.

Muy de veras lo celebramos.

Ayer mañana puso fin á su vida, arrojándose desde un balcón de su domicilio, Marcelo Fernández García, de setenta y nueve años de edad, que padecía una enfermedad crónica.

Participamos del dolor que embarga á su familia, entre la cual contamos con buenos amigos.

El exceso de original nos hace retirar para el próximo número varios trabajos de redacción y colaboración.

En la anterior semana falleció repentinamente el señor D. Francisco Cano, á cuya familia, y en particular á sus hermanos don Manuel y D. Miguel, damos nuestro más sincero pésame.

No olvide usted si es artrítico y por lo tanto si es gotoso, reumático ó sufre arenillas, mal de piedra, ciática, cólicos nefríticos, neuralgias, etc., que la «Piperazina doctor Grau» ha obrado verdaderos milagros en los que padecen de estas enfermedades.

El próximo día 19 de los corrientes, contraerá matrimonio el gran pirotécnico de Corral de Almaguer, D. Maximiliano Juárez, con la hermosa Srta. Manuela Montalvo, siendo apadrinado por la bellísima y distinguida Srta. Carmen Navarro y nuestro corresponsal en aquella villa D. Lorenzo Meléndez.

Deseamos á la feliz pareja eterna luna de miel y venturas sin cuento en su nuevo estado.

Ya en prensa este número, sabemos que nuestro compañero Sr. Cabello y el concejal Sr. Cano, han tenido una violenta disputa en la calle del Comercio, de la que el segundo ha resultado con leves erosiones.

Lamentamos el incidente.

El señor delegado de Hacienda de esta provincia y electo de Málaga, D. Enrique Salgado y Becerra, ha sido destinado recientemente á la provincia de Granada.

Esta tarde se ha celebrado en el Hotel Lino un banquete de despedida con que ha sido obsequiado el Sr. Salgado por el personal de Hacienda y otras personalidades, en cuyo acto han quedado patentes las muchas simpatías de que goza dicho señor en esta capital y las muchas amistades que deja por su caballerosidad y amable trato para con todos.

Agencia General de Negocios, matriculada

de

Luis Mateo y Moreno

Procurador de los Tribunales

Corderías, 16, Toledo.

Ha'ilitado de Clases pasivas. Subdirector para la provincia de Toledo de la Sociedad Anónima de Seguros «La Estrella», genuinamente española y domiciliada en Madrid.

Ramos de Incendios, Vida, Cosechas y Accidentes del Trabajo, con pólizas muy liberales.

Alberto Vivar y Rodríguez

Profesor de instrucción primaria.

Lecciones en casa y á domicilio.—Precios módicos.

Razón: en esta Redacción, y Airosas, 4.

TOLEDO

Gutenberg, Imp. Moderna de A. Garijo Calle del Comercio, núm. 12.

SECCIÓN OBRERA

A CARGO DE LA JUNTA ADMINISTRATIVA DE LA CASA DEL PUEBLO

En el Teatro de Rojas.

El acto del domingo.

El domingo próximo se celebrará en nuestro principal teatro un solemne acto de protesta contra la guerra, al que están invitados los compañeros Pablo Iglesias, Ramón Lamóneda y Virginia González, de la agrupación socialista, y Salvatella, Violeta y Rubio, republicanos.

Como el acto interesa y encarna en el sentir nacional, invitamos a todos los toledanos a que, con su presencia, patenten la protesta unánime del pueblo español contra la funesta campaña actual.

¡El mayor orden dará más solemnidad y autoridad al acto!

Nuevas víctimas de la guerra.

Varias son las bajas causadas a nuestro valiente ejército en el último combate librado el domingo 1.º del presente en el campo rifeño.

Tenemos temporadas, aunque cortas, por desgracia, que los que tenemos hijos, hermanos o parientes allegados ¡y quién no los tendremos!, que al leer en la Prensa diaria los telegramas oficiales, que ninguno acusa novedad, albergamos en nuestros pechos la esperanza de que no volverán a surgir muchos encuentros.

Pero hé aquí que, transcurrida esta pequeña bonanza, vemos aparecer nuevas borrascas, que al otro día se convierten en una grande tempestad (como la que motiva estas líneas), en la cual pierden la vida otro puñado de valerosos soldados por las balas del enemigo; y al leer nosotros en la Prensa tan tristes noticias, vuelven a abrirse las heridas que apenas habían empezado a cicatrizar en nuestros corazones, y que de seguir así acabarán por gangrenarse.

Y mientras así mueren nuestros valientes soldados, sin exhalar una queja ni un grito, como no sea el de viva España, el Gobierno, con decirnos que él más que nadie lamenta las sensibles bajas que ocasionan estos combates, y que él está constantemente preocupado con esta guerra, nos da el lamedor.

Y nosotros, toledanos, seguimos sufriendo en silencio, sin una protesta, mientras el resto de España, en manifestaciones, meetings y conferencias, lo hacen de esta odiada guerra.

¿No os parece, queridos compañeros, que es hora ya de que nosotros hagamos constar también nuestra más enérgica protesta?

Pues si como espero estais de acuerdo conmigo, en nuestra casa social, y en unión de otros elementos se organiza un meeting, donde pretendemos tomen parte varios insignes oradores y también oradoras de fuera de esta localidad.

Yo espero que el día que este acto se celebre acudais todos, sin distinción de clases, para los que luchan allende los mares y vierten tan generosamente su sangre por la patria,

vean que nosotros llevamos nuestro grito de protesta hasta los Poderes públicos por medio de este grandioso acto, y ya, con España entera, gritar, con toda la fuerza de nuestros pulmones, terminen las guerras que, como ésta, a nada conducen sino a la ruina de la sangre y dinero de esta heroica como noble y sufrida nación.

JUAN TOLEDANO.

Toledo 10 de Febrero de 1913.

Los soldados de cuota.

Contestando a una crónica.

En el número de ayer *El Liberal* publica el atildado cronista Antonio Zozaya un artículo que no hace ningún honor a su firma ni se lo haría a ninguna firma. Lo que ocurre con los soldados de cuota le parece una situación sin precedentes y que puede llegar a constituir una franca vulneración de la ley. Y ya puesto en este camino, arremate con los socialistas, diciendo todas las vulgaridades con que han asqueado al sentido común los más recalcitrantes y sandios reaccionarios. Seguramente si ha vuelto a leer su artículo con el espíritu limpio de preocupaciones incidentales habrá sentido vergüenza de haberle escrito.

Tenemos, sin embargo, y dejando a un lado consideraciones que no hemos de guardar a nadie cuando de la defensa de nuestros ideales se trata, que reputar enérgicamente las afirmaciones que sienta y los ataques que insinúa el Sr. Zozaya. Y prescindamos de apoyarnos en que, según se nos dice, habla en él más el amor paternal que el sentimiento de justicia. Prescindamos de eso, porque no queremos admitir que una circunstancia particular, personalísima, pueda determinar una actitud pública contraria a toda noción de humanidad y de recto criterio. ¿A qué entrar en este terreno? Harto comprende el señor Zozaya que precisamente esa teoría del egoísmo ha hecho constantemente que la conveniencia de un individuo o de un grupo de individuos con intereses comunes impusieran a la colectividad injusticias tremendas.

Refirámonos, pues, a los términos generales del artículo. Es menos molesto.

Los socialistas no hemos podido nunca estar conformes con el establecimiento de las cuotas, que falseaban la ley del servicio militar obligatorio. Y hemos pedido éste porque en nuestro concepto de la igualdad, aun de la igualdad proclamada por la revolución burguesa, estimamos que todos los ciudadanos deben sufrir por igual los males institucionales a que nos condena el régimen del capitalismo. El servicio militar es uno de esos males, evidentemente, y mientras el capital sea el verdadero rey de la creación es un mal necesario. Por lo tanto, es justo que lo sufran todos, sin distinciones ni privilegios, y que lo sufran cuando más a la vista están sus efectos mortíferos: cuando estamos en guerra con otro pueblo.

El concepto de que las democracias abogan por el servicio voluntario tendría mucho que discutir, y no es precisamente de este lugar. Pero, de todos modos, el que mantuviéramos ese criterio no impedía que cuando el servicio militar obligatorio es ley pidamos que ésta se cumpla por igual. No hay que desviar las cuestiones.

Nuestras iracundias no van contra todo el que no es obrero asociado. Van contra todo lo que no está conforme con nuestro concepto de una sociedad basada en la justicia. Ni pedimos rigores para las personas educadas. ¿Qué son personas educadas? ¿A qué lenguaje desciende el cronista de *El Liberal*? ¿Es que considera sólo como personas educadas a los que visten de cierto modo y tienen 2.000 pesetas disponibles? ¿Nada más que a esas personas? ¿Es que cree también que educación es la práctica de esas posturas, fórmulas, modalidades e ideas sociales convencionales que se exigen a las personas de cierta categoría para no dar que decir?

¿Cuando precisamente en otros países las filas socialistas están integradas, además de por miles de obreros educados, por cientos de sabios, de escritores, de artistas, de gente de una elevada educación! Y cuando si no sucede eso en España, uno de los países donde

más obrero es el Partido Socialista, es porque la clase media y la clase capitalista, con raras y honrosas excepciones, están en el más vergonzoso estado de ineducación!

Y a esta ineducación vergonzosa se debe que el Sr. Zozaya estampe ideas, más que bárbaramente burguesas, españolamente burguesas. Tal es la diferenciación escandalosa entre los muchachos de posición modesta que necesitan absolutamente estudiar o desempeñar un empleo para crearse porvenir humilde y los que tienen la suerte de ser pastores, o amasadores de cal, o aprendices de tipógrafo.

Aquéllos, dice el cronista, no pueden soportar los sufrimientos de la campaña sin grave riesgo de su salud... ¿Y los pastores y los aprendices de tipógrafo, sí? ¿Y los que viven de los mil oficios y profesiones que no permiten ahorrar 2.000 pesetas por muchos sacrificios que se hagan, sí? Hablamos claramente: las clases pobres—no digamos intelectuales y obreros ya—cuando está planteado a su pueblo el dilema de morir o vivir, son las que deben de ser sacrificadas; las clases media y rica, no. ¿Es eso? ¿Sería posible que la herida moral hubiera trastornado hasta tal extremo la cerebriudad del señor Zozaya que le hiciera sostener enormidad semejante?

Distingamos. ¿Por qué ha de ser más natural que sufra, que muera, un pastor, un obrero, que no un joven que aspira a un empleo o que estudia una carrera? Y planteemos la cuestión resueltamente: ¿Es que todos los que estudian una carrera o aspiran a un empleo son más útiles al país que los que trabajan con sus manos?

¡Y entre esos que aspiran a un empleo está esa caterva de hombres inútiles, limpiabotas de diputados y ministros, parásitos y peso muerto de nuestra organización social, que buscan el ganarse la vida de tantas indignas maneras! ¡Y entre los que estudian una carrera está esa otra caterva de abogados sin pleitos, de médicos sin ciencia y sin parroquia—en beneficio de la demografía nacional—de bachilleres y licenciados que han sabotado espantosamente el periodismo, la literatura, el teatro; están, en fin, miles de golfos bien vestidos y perfectamente educados que no sirven para nada bueno, para nada fecundo, para nada grandel!

El inmenso ejército de fracasados y de arribistas que casi están dando carácter a lo que falsamente se llama intelectualidad entre nosotros. Repitamos que hay excepciones; no muchas, desgraciadamente.

El jornal que pierde un proletario representa la vida de una familia; representa la miseria de un pueblo. Eso vale, por lo menos, tanto como la carrera que pierda media Universidad de Madrid.

Nosotros, amantes de la ciencia como nací; amantes del estudio, que hemos dicho que la revolución social la hará un proletariado inteligente, capacitado, culto; que consecuentess en esto tendemos constantemente a dar inteligencia, capacidad y cultura a ese proletariado; que consideramos como un odioso privilegio que la organización capitalista de la sociedad dé todas las facilidades para adquirir la ciencia a las clases ricas o bien acomodadas, y la haga inasequible casi para los trabajadores, para los menesterosos; que basamos nuestro ideal en principios científicos, en fin, no podemos admitir ese crimen de lesa humanidad de que la vida de un hombre instruido valga más que la vida de un hombre a quien la desgracia de su posición, fruto de una monstruosa injusticia, no le haya permitido instruirse.

En vez de procurar echar por delante a los pobres, a los obreros, esa clase a que pertenecen los soldados de cuota y que se lamenta ahora tan amargamente de que la ley se cumpla, debiera sacar el pecho fuera y unirse virilmente, dignamente, a la gran protesta del proletariado que piensa contra el crimen brutal y estúpido de la aventura marroquí.

Eso lo dignificaría algo, demostraría que había en ella algo de educación y de cultura, le daría el carácter de una fuerza intelectual útil y noble. Pero en vez de hacer eso, insulta al proletariado groseramente y se arrastra en adulaciones innobles hacia los causantes de nuestra ruina, implorándoles abyectamente el falseamiento de la ley en su favor. ¿Qué respetos ni qué consideraciones merece eso, ni la pluma que de exteriorizar esos ruines pensamientos se encarga?

Y ahora, digamos igualmente: aparte criterios sociales, la ley es la ley. Y la ley está terminante.

Todo el mundo sabe, y si no lo sabe debiera saberlo, que el servicio obligatorio establece la reducción del tiempo en filas a cinco y diez meses para los soldados que abonen cuota de 2.000 y 1.000 pesetas; pero con arreglo al capítulo XX de la ley de Reclutamiento y reemplazo vigente, deben permanecer en filas los mencionados soldados de cuota cuyos Cuerpos se encuentren en operaciones hasta tanto sean licenciados los individuos de su reemplazo. Conste que no tienen nada que verlos de cuota actualmente en filas con los que se han de licenciar próximamente.

La guerra está encendida. Las circunstancias son extraordinarias. Cada cual cumpla con su deber, como nosotros cumplimos con el nuestro.

(De *El Socialista*.)

HIMNO AL GRECO

Los compañeros que deseen tomar parte en el himno que con motivo del Centenario ha de cantarse en honor al Greco, pueden inscribirse en la secretaría de la Junta Administrativa de esta Casa del Pueblo, a fin de pasar en tiempo oportuno la relación de los inscriptos a la Comisión encargada de la organización de estos festejos.

¡Agricultores, despertad!

Amigos camaradas, la senda que hemos emprendido, vamos por ella poco a poco, pero avanzando; no nos hemos distanciado mucho cuando nos encontramos con otra senda, nos detenemos un instante a pensar cuál es la que tenemos que seguir: una es la del bien y la otra la del mal; partamos por la del bien, terciemos nuestra bandera sobre el hombro; empuñemos las armas para dar nuestra batida, que son la armonía entre nosotros el amor al prójimo, la sensatez y la benevolencia, socorrámonos en nuestras necesidades; la falsedad que no pese sobre nosotros, y con estas armas sigamos adelante, y allá, a lo lejos, divisamos a nuestro enemigo que está atrincherado. ¿Quién es éste? El que nos explota, el que nos deshereda, el que nos cohibe de nuestras alegrías, de nuestros goces; cuanto estemos al alcance de sus disparos, sus proyectiles rechazarán sobre nuestros cuerpos y nosotros, arremetiéndolo contra ellos con bravura, les demoleremos sus trincheras, les barreremos de ellas, y entonces desplegaremos nuestra bandera y la izaremos en aquel punto donde siglos y siglos estuvo la explotación del hombre por el hombre, allí cantaremos himnos a nuestra batalla, a nuestro triunfo, entonces todo será paz.

Pues bien, estimados compañeros, si os habeis dado cuenta fija del yugo que nos explota, hagamos un supremo esfuerzo, rompamos estas cuerdas que lo sujetan, y no más explotar....

Con que manos a la obra, trabajemos sin tregua, sin pérdida de tiempo, hasta que nuestro problema llegue a ser un hecho, luchemos contra el sistema antiguo y derrumbemos lo viejo.

Viva la unión que es la que nos ha de redimir.

UN AGRICULTOR.

Mutualidad Obrera

Se admiten adhesiones en la Casa del Pueblo, Núñez de Arce, 20, Toledo.

Socorros en metálico, asistencia médico-farmacéutica y de comadrona; entierros.

de la Casa del Pueblo.

Justo Torres

ENCUADERNADOR

Libertad, 6, Toledo.

(Frente al Gobierno Civil)

Carpetas de todas clases y tamaños

Faustino Vega

Restaurant

Barrio Rey, 9. Teléfono 20.—Toledo.

Especialidad en asados, perdices y paellas.

Precios económicos.

Panaderías de RATIÉ Y C.^{LA}

ELABORACIÓN MECÁNICA

FABRICACIÓN DE PAN CANDEAL DE FLOR Y FRANCÉS

VERDADERO PAN DE VIENA

Elaboración especial con levadura marca Springer (Francia), recibida diario directamente del vecino país y dirigida por un ex oficial de la Viñesa de Madrid, Arenal, 2.

Clases especiales denominadas Barras, Alcachofas, Parises, Moldes, etc., etc.

SERVICIO A DOMICILIO

FABRICA: Concepción, 18. DESPACHOS: Sillería, 18, Tornerías, 7 y Santo Tomé, 10.

TOLEDO

¡¡TERCIANAS-CUARTANAS-CUOTIDIANAS!!

Se curan radicalmente con las "Píldoras del Obrero,, del Ldo. G. Santos.

Precio: 1,75 ptas. caja de 40 píldoras.

Se sirven muestras gratis á los señores médicos.

Farmacia del autor: LA MEJORADA (Toledo).

YESO, CEMENTOS NATURALES, PORTLAND, LADRILLOS, TEJAS

y todo lo concerniente á materiales del ramo de construcción.

SERVICIO A DOMICILIO

GÉNEROS INMEJORABLES

*** BLES ***

JUAN DE CASTRO Y MESIA

Instituto, 3, teléfono 2

TOLEDO

Sastrería de militar y paisano

Mariano Rosell y C.^{NIA}

(Antiguo cortador de J. Arenal)

Inmenso surtido en gabanes y trajes para la presente estación á precios económicos.

Comercio, Cuatro Calles y Cordonerías, 2

ARAQUE

Calzado de lujo.

ARAQUE

Calzado económico.

ARAQUE

Alpargatas.

Comercio, 30 y Solarejo, 10 y 11

TOLEDO

Hotel Imperial

7, Cuesta del Alcázar, 7.—TOLEDO

Diploma de honor por su gran servicio de mesa y ser el preferido por los viajeros.

"La Preparatoria Militar,,

Carreras Militares.

Competente Profesorado Militar y Civil.

Dirección de la correspondencia:

Don Rodrigo Peñalosa

ex Profesor de la Academia de Infantería

Calle de la Granada, núm. 9, TOLEDO

Red Telefónica de Toledo

ADMINISTRACIÓN

La utilidad del teléfono está demostrada por el creciente desarrollo de tan importante servicio, aun en las pequeñas poblaciones que ya cuentan con tan beneficioso invento. La Red Telefónica de Toledo, ya veterana por sus años de servicio, es, sin duda, la más económica y la que más facilidades ofrece para el abono. Un real diario, ó sean 7,50 pesetas mensuales, instalación gratuita, sin exigir cantidad alguna, como garantía de los aparatos, ni dinero en depósito para hacer uso de los servicios auxiliares, que son: Conferencias interurbanas y telegramas, sin contar los servicios que en todos los órdenes de la vida supone la rápida comunicación y propaganda, cada cual en sus asuntos ó negocios; creemos no debe juzgarse como gasto superfluo, comparado con la comodidad y ventajas del servicio. ¿Quién por tan modestísima cuota y tanta facilidad va á exponerse molestar ó utilizar un servicio al cual no se halla suscrito?

Tienda de Calzado de A. Garijo.

ZOCODOVER, 10

El que quiera ir bien servido en toda clase de calzado, que visite esta casa, en particular en clase fuerte para los niños.—Alpargatas de todas clases.

(Junto á la Fotografía de LUCAS FRAILE)

Billares BRUNSWICK

Hombre de Palo, 4, TOLEDO

MESAS DE PRECISIÓN

Antigua Casa de "La Lechuguina,,

MAZAPÁN Y DULCES

Martín-Gamero, 11, Toledo.

SE SIRVEN VERMOUTHS

A. HUERTAS

Tejidos, paquetería, géneros de punto y calzado.

Calle Nueva, núms. 4 y 6.—TOLEDO

AYUSO

SUCURSAL:

TOLEDO, Trinidad, 4, teléfono 232.

Completo surtido en comestibles finos.